



Espacio Reservado para Patrocinar esta Ruta

Km 0 de ruta: Acueducto de Noain: (Navarra)



la autopista de Navarra.

Acueducto de Noáin, realizado en el siglo XVIII para abastecer de agua potable a Pamplona desde el manantial de Subiza, al pie de la sierra del Perdón, tras un recorrido de 16,5 kilómetros. Con 97 arcos y 1.245 metros de longitud, aunque fue reconstruido por la Institución Príncipe de Viana, presenta desperfectos a consecuencia de las obras de

Km 0 de ruta: Artajona: (Navarra)



Este pequeño municipio, conserva un conjunto amurallado que data del siglo XI y se conoce como 'El Cerco'. En la silueta de la muralla descansan 9 de los 14 torreones con que contaba originalmente la muralla y coronando el conjunto, la iglesia fortaleza de San Saturnino con una monumental fachada. En el término de Artajona, se pueden visitar también los dólmenes del Portillo de Enériz y de la Mina de Farangortea.

Dólmenes del Portillo de Eneriz y de la Mina de Farangortea: (Monumental)



Para llegar a estos Dólmenes, tienes que recorrer 4 km por una pista de grava a muy poca velocidad, si vas con una moto de carretera. Cualquier lugareño puede indicarte el camino. Los sepulcros megalíticos Portillo de Enériz y La Mina de Farangortea, que pasan por ser los más altos exponentes del fenómeno megalítico en Navarra, fueron descubiertos por vecinos de esta localidad a mediados del siglo XX, siendo explorados y excavados por D. Fernández Medrano en 1961-1962 y dados a conocer por T.López Sellés y el arqueólogo J. Maluquer de Motes. El estado de ruina en que se encontraban cuando fueron descubiertos obligó a a consolidarlos en esas mismas

fechas tras su excavación, habiendo sido objeto en 1998 de una restauración completa. Desde el punto de vista cultural, pertenecen a la órbita de las primeras comunidades humanas productoras de alimentos en el Alto Ebro (Neolítico Final Calcolítico) habiendo sido utilizados probablemente a lo largo de todo el tercer y principios del segundo milenio a.c.